

# ENFOQUES

## Mitos y leyendas de La Mosquitia

Fredis Mateo Aguilar Herrera

El pueblo misquito, es una cultura caracterizada por sus particulares creencias, enigmas, mitos y leyendas narradas por ellos mismos, tales como:



### La sirena humana

En tiempos pasados se creía que las personas que se bañaban el Viernes Santo se convertían en sirena, tal es el caso de una muchacha de nombre Lolita que se bañó en el río Patuca (zona de Wampusrpe) y de regreso a su casa llegó diciéndoles a todos "soy una sirena", de repente todos miraron a la muchacha con asombro porque en verdad estaba convertida la mitad de su cuerpo de la cintura hacia abajo en un enorme pez con escamas. Luego su madre se le acercó y la maldijo, rechazándola por haber desobedecido de irse a bañar en dicho día santo, entonces la muchacha retornó al río y del cual se cree hasta el día de hoy que sale como una sirena.

### Los sukias

Los sukias son considerados en la etnia misquita como curanderos- adivinos. Los mismos se encargan para tratar a las personas con enfermedades provocadas por malos espíritus, tales como: pura dukia (ángeles caídos que quedaron en el espacio), unta dukia (espíritu de montaña), divindi (hombre pequeño, orejas grandes, caminaba con los pies tirados para afuera, dientes en forma de sierra, vive en los llanos), uhlahk (sisimite, gigantesco y pies grandes). Los sukias se encargan de curar dichos males con el humo de la quema del cuerno de toro, hule, ajos o con baños de hierbas curativas de la región y se prohíbe asistir a velatorios. Al terminar su ritual de curandería hacen fiestas con danzas, bailes y cantos en lenguas desconocidas.

### La tribu rah

En la comunidad de Mistruck y sus alrededores existió una tribu llamada rah, caracterizada por hombres gigantes, fuertes físicamente, de manos y ojos grandes, mantenían una marcada enemistad con los misquitos, por medio de la invasión y robos de sus cosechas. Cuentan los ancianos misquitos que los rah eran canibales, ya que en ese tiempo desaparecieron algunos niños misquitos de los cuales se cree que fueron devorados por ellos.

Esta tribu fue una amenaza para el desaparecimiento del pueblo misquito, debido a los daños y sometimiento en que estuvieron. Sin embargo, los ancianos misquitos, buscaron la manera de contrarrestar los daños ocasionados por los rah, encomendando la misión de un valiente para atacar a esta tribu y fue así, que una noche silenciosa depositó un veneno mortal de hierbas elaborado por los sukias del pueblo, sobre el pozo de agua del cual consumían los rah. Una vez que bebieron del agua envenenada se propagó una epidemia mortal que acabó de forma rápida con los invasores gigantes. Se cree que en esta zona, los misquitos son de gran estatura y fuerte textura, producto de alguna mezcla con estos antepasados.

### El cazador Kupia Karna (corazón duro)

Según la leyenda que trasciende de generación en generación en una lejana comunidad misquita llamada Auka, tierra de vastas llanuras y de valientes cazadores, hace mucho tiempo existió el conocido Kupia Karna (corazón duro), quien por amor y pasión a la cacería permanecía más en las montañas, solo con la compañía de sus fieles perros conocidos como: piwita, sikiski y limi. Cuentan que espíritus malignos rondaban la comunidad, provocando en algunos pobladores largas y dolorosas enfermedades y por tal motivo Kupia Karna, decidió ir una noche a la búsqueda de espíritus malignos a la orilla de un caño o quebrada y que en sus cercanías había una casa vieja y abandonada donde constante aparecían dichos fantasmas.

La misma noche vigiló de cerca y cuando sintió la presencia de estos malos espíritus, velozmente cerró su puerta y junto con sus fieles perros esperó hasta el amanecer para atraparlos... al abrir la puerta fue de sorpresa encontrar una pareja de diwindis (duendes), los cuales se encontraban solos en la casa vieja... valientemente Kupia Karna, con la ayuda de sus perros logró amarrarlos y los llevó hasta la comunidad de Auka para presentarlos a los ancianos, quienes aconsejaron enjaularlos por cuatro días hasta que ambos murieron, luego decidió enterrarlos en el patio de su casa, en donde crecieron dos gigantescos árboles de sisin (ceibón) y por tanto se cree que es el origen de los mismos.

La publicación fue posible, mediante la proporción de información de habitantes misquitos Suyapa Arta, Alberto Cortés, Cristian Talavera, Eustaquio Jiménez y Josué Ruiz.

EMBASSY OF THE UNITED STATES OF AMERICA

REQUEST FOR QUOTATION

NO. 19H08019Q0024

### Hotel Rooms for Lodging in Comayagua

The Embassy of the United States of America invites you to submit a quotation for **Hotel Rooms for Lodging in Comayagua**. Interested parties can obtain a copy of the Request for Quotation at the following internet address: <https://hn.usembassy.gov/embassy/tegucigalpa/solicitations/>.

If you would like to submit a quotation please send it to the following email address: [proctgu@state.gov](mailto:proctgu@state.gov) and follow the instructions in Section 3 of the solicitation, complete the required portions of the attached document on or before **10:00 am on April 11, 2019**. Quotations received after this deadline will be declined and may not be considered.

**The contractor must be registered in the System Award Management (SAM) before the contract is awarded.**



Universidad Nacional Autónoma de Honduras

Ciudad Universitaria  
Tegucigalpa, M.D.C. Honduras, C.A.

### AVISO DE LICITACIÓN

LLAMADO A LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL No. 05-2019-SEAF-UNAH

"ADQUISICIÓN DE 5,000 PUPITRES PARA LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE HONDURAS".

La Universidad Nacional Autónoma de Honduras, invita a las diferentes Empresas Mercantiles legalmente constituidas en el país, a presentar ofertas en sobres cerrados para que puedan participar en la "LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL No.05-2019-SEAF-UNAH "ADQUISICIÓN DE 5,000 PUPITRES PARA LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE HONDURAS", misma que será financiada con Fondos Nacionales.

Los interesados en participar deberán adquirir el Documento de Licitación (Pliego de Condiciones) pagando la cantidad de **QUINIENTOS LEMPIRAS EXACTOS (L.500.00)** no reembolsables, esta suma deberá pagarse en las ventanillas del BANCO LAFISE, ubicada en el Primer Piso del antiguo Edificio Administrativo de la Ciudad Universitaria, José Trinidad Reyes.- Este documento también podrá ser examinado en el portal del Sistema de Información de Contratación y Adquisiciones del Estado de Honduras "HONDUCOMPRAS" ([www.honducompras.gub.hn](http://www.honducompras.gub.hn)).

El Documento de Licitación (Pliego de Condiciones) estará disponible a partir del día **lunes (01) de abril de 2019**, en el horario de lunes a viernes de 8:30 a.m. a 3:30 p.m. en las oficinas del Departamento de Adquisiciones Mayores de la Secretaría Ejecutiva de Administración y Finanzas, ubicadas en el SEXTO nivel del edificio Rectoría-Administrativo ALMA MATER, Ciudad Universitaria "José Trinidad Reyes", Boulevard Suyapa, Tegucigalpa, M.D.C. la entrega del documento se efectuará contra la presentación del comprobante de pago.

La oferta deberá presentarse en sobre cerrado, la recepción y apertura de las mismas se efectuará en un solo acto público en el **Salón de usos Múltiples de la Secretaría Ejecutiva de Administración y Finanzas, ubicada en el sexto nivel del Edificio Alma Mater**, de Ciudad Universitaria José Trinidad Reyes, a más tardar el día **VIERNES DIEZ (10) DE MAYO DE 2019**, la hora límite de recepción de ofertas será hasta **las 10:00 a.m.**, hora oficial de la República de Honduras, acto seguido se procederá a la apertura de los sobres que contengan las ofertas. No se recibirán ofertas después de las 10:00 a.m.

La oferta deberá estar acompañada de una **Garantía de Mantenimiento de Oferta en Original**, con una vigencia de **noventa (90) días calendario** contados a partir del día de la apertura de la oferta y por un monto equivalente al menos el **Dos por Ciento (2%)** del valor total de la oferta expresada en Lempiras. El acto de apertura se efectuará en presencia de representantes de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH) y los Licitantes o sus Representantes.

Consultas:  
Para consultas o información dirigirse al Departamento de Adquisiciones Mayores: Teléfono (504)2216-6100. Extensiones No. 110111, 110112, 110113, 110633. Correo Electrónico: [licitaciones@unah.edu.hn](mailto:licitaciones@unah.edu.hn).

FRANCISCO JOSÉ HERRERA ALVARADO  
RECTOR-INTERINO UNAH

**¿TIENES PROBLEMAS CON TU FORMA DE BEBER ALCOHOL?**

**ALCOHÓLICOS ANÓNIMOS**

Tienes problemas con tu forma de beber, Alcohólicos Anónimos puede ser tu solución.

**Teléfonos: 2238-7930 - 2238-6836**